







KH. Musthofa menunjukkan kelebihanannya sebagai guru bagi umat dan masyarakat. KH. Musthofa mampu memberikan penjelasan dengan sederhana untuk persoalan yang rumit sekalipun, sehingga mudah difahami oleh santrinya. Hubungan Kyai dengan santri begitu akrab dan bersahabat, tidak membedakan apakah dia anak orang kaya atau miskin. Hubungan yang begitu mengesankan bagi KH. Abdur Rahman Syamsuri yang berasal dari Paciran kemudian mengamalkan ilmunya di Pondok Pesantren Karangasem. Begitu juga menjadi kenangan yang mengesankan bagi KH. Moh Syahid dari Wotan Gresik, salah satu santri yang datang dari luar Paciran. Siapapun yang dinasehati oleh KH. Musthofa tidak pernah merasa sakit hati bahkan merasa senang. Beliau tidak pernah membedakan satu dengan yang lainnya dan ikhlas dalam mendidik mereka.

Santri luar dari Gresik dan luar Daerah Paciran dan Lamongan berdatangan lagi satu persatu sehingga bertambah jumlah santrinya. *Gota'an* yang ada disamping barongan itu penuh, sebutan dari kumpulan taaman dari pohon pring. Kemudian dibangun lagi asrama *As-Syafi'i*, *al-Maliki* dan *Al-Maghribi* untuk menampung banyaknya santri yang berdatangan. Pondok semakin berkembang dan masyarakat yang memiliki tanah disekitar pondok mewakafkan tanahnya kepada KH. Musthofa.

Pondok pesantren Tarbiyatut Tholabah semakin berkembang besar, keteguhan hati dan sikap KH. Musthofa semakin kokoh sebagai pengasuh pondok pesantren. setiap pagi hari sebelum shalat subuh, pengasuh atau kyai pondok yang kian besar ini berkeliling pondok. KH. Musthofa melihat

langsung keadaan santrinya. Ada yang sudah menanak nasi di kendil, sejenis kuali yang terbuat dari tanah liat. Ada yang berkeliling pondok untuk berjaga-jaga. Dan tentu saja ada yang masih tidur. Ketika adzan subuh berkumandang, maka KH. Musthofa berseru keras untuk membangunkan mereka. Begitu pula setelah subuh, KH. musthofa berusaha menyempatkan diri untuk berkeliling pondok kembali. Apabila dia mendapati santrinya masih tidur, maka dia mencari kendil yang biasanya diisi air kemudian disiramkan kepada santrinya tersebut.

Mengasuh santri menjadi paham dan mampu mengamalkan ajaran Islam yang benar merupakan amal shalih. dinamika perkembangan pondok pesantren yang diasuh KH. Musthofa berkembang semakin subur dan membesar. Meski demikian KH. Musthofa dengan kesabarannya selalu memeperjuangkan ide-ide besarnya, berupaya mendidik masyarakat islam memahami dan mengamalkan ajaran agama yang bersumber pada al-Quran dan al-Hadits. Al-Quran dan sunnah Rasulullah Muhammad SAW dijadikan pedoman dan keteguhan dalam kehidupan keseharia menggerakkan pondok. Usaha ini diharapkan dapat mencetak santri menjadi seorang muslim yang cerdas, yaitu ulama' yang memiliki intelektualitas luas dan intelektual yang memiliki kepribadian ke-ulama'an yag mendalam.





inilah yang merupakan senjata hidup yang ampuh bagi para santri untuk mengetahui cara kemandirian. Mandiri bukan berarti bahwa santri belajar dan berlatih mengurus segala kepentingannya sendiri, akan tetapi pondok pesantren itu sendiri sebagai lembaga pendidikan yang menyadarkan kehidupan orang lain.

Kemandirian para santri itu dari pribadi dan tingkah laku santri selain dipengaruhi oleh faktor bawaan, juga dipengaruhi oleh faktor lingkungan, sebagaimana perkembangan jiwa manusia itu sendiri, itulah peran seorang peran. Kyai sebagai pemimpin pondok pesantren yang selalu menekankan pentingnya kemandirian dalam menjalani hakekat hidup tentunya dapat membekas pada diri santri itu sendiri.

Dalam konteks pondok pesantren yang mempengaruhi konsep dari santri adalah kyai. Oleh karena itu intensitas yang paling produktif terbangun dari adanya komunikasi yang intens antara santri dengan kyai. Demikian pula dengan kemandirian santri tidak terlepas dari ajaran sang kyai akan pentingnya kemandirian itu sendiri. Untuk mencapai kemandirian, santri harus belajar di dalam pembelajaran praktek lingkungan masyarakat dan didalam pondok pesantren, itupun meliputi pada kegiatan para santri terjun kemasyarakat untuk melakukan syiar islam atau dakwah di masjid-masjid majelis taklim. itu dilakukan secara giliran selama satu hari sekali, agar para santri pondok pesantren dapat menggali dan menemukan konsep keilmuan secara terpadu sebagai bekal dalam kehidupan bermasyarakat. Para santri bukan hanya untuk memahami materi pembelajaran tentang keagamaan tetapi







- b. kepatuhan santri kepada kyai. Para santri menganggap bahwa menentang kyai, selain tidak sopan juga dilarang. Oleh agama Islam, bahkan tidak memperoleh berkah, karena durhaka kepada guru.
- c. Hidup hemat dan sederhana benar-benar diwujudkan dalam lingkungan Pondok Pesantren Tarbiyatut Tholabah. Hidup mewah hampir tidak dapat ditemukan di lingkungan Pondok Pesantren Tarbiyatut Tholabah.
- d. Tolong menolong dan suasana persaudaraan (ukhuwah islamiyah) sangat mewarnai pergaulan Pondok Pesantren Tarbiyatut Tholabah. hal ini dikarenakan selain kehidupan yang merata dikalangan santri, juga karena mereka harus mengerjakan pekerjaan yang sama seperti sholat berjamaah, membersihkan masjid dan ruang belajar secara bersama-sama.
- e. Berani menderita untuk mencapai suatu tujuan merupakan salah satu pendidikan yang diperoleh santri di Pondok pesantren Tarbiyatut Tholabah. Pagi-pagi antara pukul 04.00 kyai membangunkan para santri untuk diajak sholat shubuh dengan berjamaah. Pembinaan disiplin sejak masa belajar di Pondok Pesantren Tarbiyatut Tholabah akan memberikan pengaruh besar terhadap para santri terutama pembentukan kepribadian dan moral santri.